

# ESPILLA

Se trata de un palacio en forma de torre, reconvertido con el tiempo en caserío, aunque aún pueden observarse en él vestigios de su función inicial.



## **ENCLAVE:**

Su situación será estratégica, al lado del Camino Real que entraba al pueblo desde Bizkaia, a una altura que permitía vigilarlo.

## **FUNCIÓN:**

Tal y como hemos mencionado antes en la Torreta, en el siglo XVI la función de las casas-torre no sería defensiva, sino residencial, y su construcción más una muestra de poder que de necesidad defensiva. Por eso, sería de suponer que, apareciendo Espilla por primera vez en la documentación en 1552, su función fuera residencial, pero sus características, claramente defensivas, apuntan que tal vez esta casa-torre tuviese realmente una función defensiva.

Esta hipótesis se refuerza con fuentes orales que nos informan de que este edificio sería mucho anterior, situándolo incluso en 1316, aunque no haya evidencias documentales oficiales.

Otra prueba que refuerza esta teoría es el hecho de que todas las casas e incluso la ermita del lugar contendrán en su nombre la palabra "Sallabente", nombre del barrio (creado a principios del siglo XIX), excepto Espilla, previo a la creación de este.

### **ANÁLISIS EXTERIOR DEL EDIFICIO:**

Tendrá dos pisos y la bajocubierta, con tejado a dos aguas. Las paredes serán de mampostería, aunque las ventanas de la fachada principal tendrán dovelas. Las ventanas de esta fachada serán amplias, con dos ventanas en el bajo, tres en el primer piso y dos en el segundo (siendo las del segundo las únicas sin dovelas), y una amplia puerta en el bajo. En la fachada norte se conservarán dos aspilleras.

### **PERSONAS PROPIETARIAS:**

A pesar de convertirse en caserío posteriormente, sería hogar de poderosos, siendo los Espilla importantes en Ermua durante todo el siglo XVI y XVII. Además de este edificio, tendrían otros tres caseríos, lo que nos indica su desahogo económico.

Resultaría incendiado en 1794, durante la quema del pueblo en la Guerra de Convención, siendo su propietario en este momento Martín Lorenzo de Aramburu. Al ser de piedra, no sufriría graves daños, y tras los pertinentes arreglos seguiría en pie.

### **BIBLIOGRAFÍA:**

- Aranberri, F. (2001) *"Ermua- Eitzaga Leku-Izenak. Geure izanaren barrena"*. Bilbao: Euskaltzaindia.
- Kerexeta, J. (1992) *"Fogueraciones de Bizkaia del siglo XVIII"* Bilbao: Instituto Labayru.
- Pinedo, J.A (1996) *"Ermua, Mallabia eta Zaldibar. Bizkaiko Herrien Monografiak"*. Bilbao: Diputación Foral de Bizkaia.

### **COLABORADORES:**

- Ricardo Carro
- Hector Izaguirre
- Myriam Sierra

### **AUTORA:**

Maddalen Zabaleta